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28ª ASSEMBLEIA SINODAL 
Joinville/SC, 24 de maio de 2025 

RELATÓRIO DO REPRESENTANTE SINODAL NO Conselho da Igreja – ano-
base 2024 

 

Diversos temas têm relação com o ano anterior, pois são encaminhamentos do Conselho da 
Igreja que acabam se desdobrando em outras ações. 
O Curso de Bacharelado em Teologia EaD, que vinha sendo tratado desde abril de 2021 
está em andamento nas faculdades EST, a primeira turma teve 20 inscrições, a Faculdade 
FLT mantém a formação em caráter presencial. 
Informe sobre o andamento do Curso de Bacharelado EAD – Itinerário Confessional IECLB - 
324 A Secretária de Formação, Cat. Ma. Joni Roloff Schneider, informou sobre o andamento 
do Curso de 325 Bacharelado EAD – Itinerário Confessional IECLB. vinte estudantes 
realizaram inscrição no Programa 326 de Acompanhamento a Estudantes (PAE) de nove 
Sínodos: dois do Sínodo Centro-Sul Catarinense, sete do Sínodo Espírito Santo a Belém, 
dois do Sínodo Mato Grosso, um do Sínodo Nordeste Gaúcho, dois do Sínodo 
Paranapanema, três do Sínodo Rio dos Sinos, um do Sínodo Rio Paraná, um do Sínodo 
Sudeste, um do Sínodo Sul-Rio-Grandense. Foi realizado o encontro presencial, chamado 
EST-AÇÃO, de 11 a 15 de março de 2024. Na sequência, os e as estudantes participaram 
do Encontro da Presidência, Secretaria Geral e Pastores e Pastoras Sinodais em 14 de 
março de 2024. Cinco estudantes pediram financiamento estudantil, sendo que quatro foram 
concedidos. Em 2024, ingressaram 48 estudantes, sendo 10 no presencial e 20 no EaD da 
Faculdade EST e 18 na FLT.  
Suspensão do Certificado de Habilitação - O Estatuto do Ministério com Ordenação - 
EMO rege que o Certificado de Habilitação - CH seja suspenso decorrido um ano do término 
da disponibilidade e de afastamento, sem que a ministra ou o ministro tenha assumido um 
Campo de Atividade Ministerial - CAM, reconhecido pela IECLB. Entrada de Ministros e 
Ministras na Aposentadoria e pedidos de Renovação de Afastamento por Motivos 
Particulares: cabe ao Conselho da Igreja homologar essas situações individualmente. 
Ênfase Ministerial Adicional que foi aprovada no XXXIII Concílio da Igreja, ocorrido em 
2022, tem tido muita procura por parte de ministras e ministros. 
Fórum de Missão 2024 - O Pastor 1º Vice-Presidente da IECLB e Secretário de Missão, P. 
Odair Airton Braun, apresentou o cronograma das atividades previstas para o Fórum de 
Missão 2024, que foi realizado no CECREI, em São Leopoldo/RS nos dias 10 a 14/04/2024, 
sob o tema “Do atendimento e manutenção para o crescimento Integral”. De forma 
eletrônica, foram realizados dois encontros preparatórios no dia 02/03/2024 e no dia 
02/04/2024, com a participação de 118 pessoas. Para o Fórum estava previsto a 
participação de 135 pessoas. 
Rescisão do Convênio para o Curso de Bacharelado em Teologia - ênfase Missionária, 
com a Faculdade de Teologia Evangélica de Curitiba – FATEV – A Secretária de Formação, 
Cat. Ma. Joni Roloff Schneider, apresentou o assunto, conforme parecer IECLB nº 
2024.00727. No dia 1º de março de 2024, a Secretaria Geral recebeu correspondência do 
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Movimento Encontrão, com cópia ao Conselho da Igreja, Secretaria de Formação e 
Pastoras e Pastores Sinodais da IECLB, comunicando que a FATEV, deliberou, em 
Assembleia Extraordinária realizada em 18 de janeiro de 2024, que não abriria nova turma 
para o Bacharelado em Teologia a partir de 2024. Comunicou ainda a descontinuidade do 
Bacharelado presencial, bem como de outros cursos de extensão e pós-graduação vigentes 
na instituição. Tendo em vista o encerramento do Curso de Bacharelado em Teologia pela 
FATEV, com a qual a IECLB tem convênio até o momento, para a formação de pessoas com 
interesse em prestar o exame de admissão ao PPHM com vistas ao ingresso no Ministério 
com Ordenação na IECLB, na ênfase Missionária, houve a perda do objeto do Convênio, 
razão pela qual se impõe a rescisão do Convênio, conforme rege a sua Cláusula VI, o que 
ocorrerá após o decurso de 12 (doze) consecutivos, contados a partir da data do 
recebimento pela FATEV da notificação de parte da IECLB. O Conselho da Igreja aprovou 
por unanimidade a rescisão do Convênio e recomendou que, assim que receber as 
informações dos e das estudantes da FATEV inscritos/as no PAE, a Cat. Joni, a Pa. Sílvia e 
representante do CI participem de uma reunião com a FATEV para esclarecer a situação 
referente aos estudantes. Observou que os estudantes inscritos no PAE são muito 
importantes para a IECLB, de forma que deve ser dada a assistência possível para que 
aqueles que querem se inscrever no exame de acesso ao ministério com ordenação 
concluam o estudo em período hábil. 
Relatórios Financeiros/Contábeis – Exercício 2024 - O Secretário Executivo do 
Departamento Financeiro, Fábio Machado Silva, apresentou o assunto. Ressalta-se que 
todos em todos os anos, é realizada uma auditoria em toda área financeira da Igreja, através 
de uma Consultoria Externa. Isso atesta a plena lisura com que essa área vem sendo 
conduzida. Foi criada uma comissão com 4 integrantes do Conselho da Igreja para ajudar a 
IECLB a ter melhores práticas financeiras, da qual faço parte, nas reuniões defendo maior 
transparência na gestão financeira da IECLB. 
Enchentes - No dia 10 de maio foi realizada uma reunião extraordinária do Conselho da 
Igreja, para tratar das enchentes ocorridas no Rio Grande do Sul, o P. Sinodal Décio Weber, 
Sínodo Centro-Campanha Sul, realizou relato sobre a região de abrangência do Sínodo. 
Informou que das 26 Paróquias que fazem parte do Sínodo, 24 foram afetadas. Não todas 
as suas 114 Comunidades, mas algumas foram atingidas em maior ou menor proporção. 
Houve estragos por desmoronamento de morros, transbordamento de arroios e rios, e 
outros danos que ainda não puderam ser mensuradas. Destacou, que de acordo com a 
concessionária que administra a RSC – 287, entre as cidades de Venâncio Aires e Santa 
Maria mais de 10 km de rodovia foram levadas pelas águas. Informou que isso não 
aconteceu somente com essa rodovia, mas com outras estradas secundárias que tiveram o 
rompimento de muitas pontes. Com isso, o acesso a muitas localidades foi apenas aéreo 
nos primeiros dias, dificultando o auxílio e resgate às vítimas. O aeroporto da cidade de 
Santa Cruz do Sul chegou a ter 56 pousos de aeronaves em um só dia. Do clarear ao 
anoitecer, era um fluxo muito grande de aeronaves pousando com mantimentos e fazendo o 
salvamento em outras regiões. Muitas localidades ainda estão sem acesso, sem sinal de 
telefone e internet, o que dificulta a comunicação entre pessoas que carecem de ajuda. 
Informou que as casas pastorais não foram afetadas, somente um centro comunitário que foi 
inundado e teve paredes arrancadas com a força da água. Mas muitas casas de membros 
foram inundadas, destruídas totalmente ou parcialmente. Uma Comunidade com 85 famílias 
teve 47 casas inundadas e avariadas. Algumas foram totalmente destruídas, e olhando a 
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situação de perto não dá para dizer que um dia havia uma residência naquele local, 
sobrando um grande descampado. Informou que hoje, pela parte da manhã, visitou colegas 
e conversou com as pessoas. Na saída, foi desolador ver a quantidade de móveis e 
utensílios domésticos empilhados nas ruas. Famílias tiveram animais afogados, assim como 
os instrumentos de trabalhos que foram perdidos. Estruturas de propriedades rurais foram 
levadas. Houve infiltração nos silos de arroz, comprometendo a safra que já estava 
estocada. Comércio e escolas destruídas. O Hospital da cidade de Sinimbu foi bastante 
afetado. Mas, no meio de tanta destruição e diante de tantas perdas e do perigo da 
correnteza, também há muitos gestos de solidariedade. O P. Sinodal Luis Henrique Sievers, 
do Sínodo Vale do Taquari, informou que o Sínodo novamente foi muito afetado por esta 
enchente, que foi pior do que a de setembro de 2023, especialmente nos municípios e 
Comunidades de Cruzeiro do Sul, Lajeado, Estrela, Arroio do Meio, Roca Sales e Teutônia, 
com 65.000 pessoas afetadas no Vale. Algumas famílias perderam inclusive a casa e os 
seus pertences. Destacou que houve mortes de pessoas membros da IECLB e que ainda há 
desaparecidos. Pelo menos quatro templos (Palmas Sul, Roca Sales, Arroio da Seca e 
Cruzeiro do Sul), e cinco centros comunitários (Roca Sales, Lajeado, Cruzeiro do Sul, 
Palmas Sul, Colinas) foram fortemente atingidos. Também quatro casas pastorais foram 
atingidas, com prejuízo inclusive dos livros de registro. Registra que há muita solidariedade 
entre os membros, mas há também muito auxílio de outros lugares com a ajuda humanitária 
está chegando de todo o Brasil. Também estão recorrendo aos recursos do Fundo de 
Oração e Solidariedade. Em sua reflexão, o P. Luís ainda mencionou a preocupação com a 
mudança climática sentida no mundo todo. Comunicou que o Dia Sinodal da Igreja foi 
cancelado. Na sequência, o P. Sinodal Me. Eduardo Paulo Stauder, do Sínodo Nordeste 
Gaúcho, informou que o Vale do Caí e do Paranhana foi muita atingida pela enchente. 
Destacou os inúmeros deslizamentos de terra na região serrana do Sínodo, que soterrou 
casas e estradas, levando ao isolamento de várias regiões. Realizou visitas a colegas 
atingidos, visto que as casas ministeriais das Comunidades de Montenegro, São Sebastião 
do Cai, Três Coroas, Igrejinha e Rolante sofreram com a inundação, com perdas 
diferenciadas. Mencionou que 12 igrejas foram atingidas, em alguns lugares com perdas, 
inclusive dos livros de registro. Relatou ainda sobre a grande mobilização de pessoas das 
Comunidades não atingidas para arrecadar doações para auxílio. O P. Sinodal Carlos 
Eduardo Müller Bock, do Sínodo Rio dos Sinos, relatou que no Vale dos Sinos a enchente 
veio devagar e afetou muitas pessoas, uma vez que a densidade demográfica é muito 
grande. Bairros de até 80 mil pessoas foram inundados. Foram atingidas as Comunidades 
de São Leopoldo, Mathias/Canoas e a Paz de Porto Alegre, além das instituições diaconais 
Abefi em Novo Hamburgo e o Cedel e a Lupicínio Rodrigues em Porto Alegre. Também 
muitas famílias das Comunidades foram afetadas. As pessoas foram levadas para abrigos, 
onde há preocupação com a alimentação e a segurança. Por outro lado, partilhou que 
muitas Comunidades estão mobilizadas, dando apoio e preparando refeições, dentre as 
quais, citou: São Leopoldo, Martim Lutero de Canudos, em Novo Hamburgo, Ascensão de 
Novo Hamburgo, Canoas e Salvador em Porto Alegre. Outras Comunidades estão 
oferecendo abrigo e cuidados: Scharlau está acolhendo 40 pessoas portadoras de 
deficiência mental, Guaíba distribuindo alimentos, a EST abriga 80 pessoas, a maioria vindo 
de hospitais, a Casa Matriz de Diaconisas também está hospedando pessoas desabrigadas. 
A Comunidade Floresta Imperial está hospedando 300 pessoas, a Rádio União doou 
milhares de quilos de arroz e litros de leite para complementar os kits de alimentação. 
Informou que cinco Comunidades já receberam apoio da Campanha de Oração e 



………………………………………………………………………………………………….. 
 

Solidariedade. Há também outras ações de solidariedade e auxílios diretos para os locais 
que estão socorrendo pessoas. Preocupa o fato de que as águas demoram para baixar. O P. 
Sinodal Fábio Steinert, do Sínodo Sul-Rio-Grandense, relatou que na região a preocupação 
é a Lagoa dos Patos, nas cidades de São Lourenço do Sul, Pelotas e Rio Grande. Apesar 
do aviso da Defesa Civil, muitas pessoas esperaram a água chegar e precisaram ser 
resgatadas. No âmbito do Sínodo, alguns membros foram atingidos, mas não houve avarias 
nas edificações das Comunidades. A solidariedade está sendo realizada na Comunidade de 
São Lourenço do Sul, que está abrigando pessoas em seu salão comunitário, no bairro 
Laranjal em Pelotas, que igualmente está abrigando pessoas, Comunidade de Sertão 
Santana, que está abrigando 200 pessoas de Guaíba e Eldorado do Sul, a Comunidade de 
Cerro Grande do Sul, que está auxiliando 80 pessoas que estão alojadas no pavilhão local e 
a Comunidade de Camaquã que igualmente está ajudando as pessoas locais desalojadas. 
As demais Comunidades do interior estão realizando campanhas para arrecadar alimentos, 
roupas e colchões. A tendência é que os problemas aumentem, visto que a água do Guaíba 
vai descer pela Lagoa para desaguar no mar. Informou ainda que a cidade de Rio Grande 
está bem afetada com mais de 2.000 pessoas desalojadas. Em seguida foram apresentados 
os valores repassados pelo fundo de emergência e a campanha realizada para ajudar as 
paróquias e comunidades. 
Pesquisa sobre a música na IECLB - O Coordenador de Música, Musicista Wagner Petry 
Mores, apresentou a pesquisa sobre atividades musicais na IECLB. Objetivo da pesquisa é 
identificar, com a maior precisão possível, as realidades e necessidades musicais das 
Paróquias e Comunidades com Funções Paroquiais de cada Sínodo da IECLB e, assim, 
propor ações e planos mais condizentes. Procedimentos da pesquisa: A pesquisa foi 
conduzida pela Referenda Consultoria, que coletou e analisou os dados, organizou relatório 
e a apresentação dos resultados.  Todas as Paróquias e Comunidades com Função 
Paroquial participaram da Pesquisa, que foram contatados por e-mail. A coleta de dados 
apresentou os seguintes resultados: 495 questionários esperados; 409 questionários 
recebidos; 82,42% percentual de aproveitamento alcançado. Informou ainda o percentual de 
respostas de cada Sínodo. Destacou que o material servirá de referência para o trabalho 
com música para os próximos anos nas Paróquias e Comunidades da IECLB. Na sequência, 
informou que o Conselho de Música irá nomear um grupo para estudar e fazer o cruzamento 
desses dados para poder fazer as interpretações. O Conselho da Igreja parabenizou pela 
pesquisa realizada, a qual irá auxiliar no trabalho com música na IECLB. 
Destinações do Fundo de Solidariedade entre Sínodos - FSS 2024 - O Secretário 
Executivo do Departamento Financeiro, Fábio Machado Silva apresentou o assunto, para 
fins de concessão de auxílio do fundo instituído pelo Art. 53 da Constituição da IECLB, 
consideram-se de ‘pequeno número de membros’ os Sínodos que têm menos de 25.000 
membros batizados. Estes podem requerer auxílio. A Secretaria Geral colheu a 
documentação, enquadrou-a no regulamento e a encaminha ao Conselho da Igreja para a 
decisão. Normalmente este encaminhamento é feito pela Diretoria do Conselho da Igreja, 
mas, em virtude da calamidade do RS, desta vez é trazida para o Conselho da Igreja. 
Efetuando todos os cálculos e ajustes dos pedidos que entraram, conforme a Resolução em 
vigor, chegamos aos seguintes valores individualizados: Sínodo da Amazônia = R$ 
219.209,00; Sínodo Brasil Central = R$ 265.692,00; Sínodo Mato Grosso = R$ 164.749,00; 
Sínodo Paranapanema = R$ 51.876,00; Sínodo Sudeste = R$ 40.983,00; Sínodo Sul-Rio-
Grandense = R$ 15.175,00*, somando R$ 757.683,00. Observação: Este auxílio será 
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concedido para as reuniões sinodais mediante solicitação e comprovação das despesas. O 
Conselho da Igreja avaliou e aprovou as destinações do FSS de 2024. 
XXXIV Concílio da Igreja - O Sr. Ricardo Dalla Barba informou sobre as iniciativas que 
estão sendo realizadas para receber o Concílio da Igreja, que acontecerá no âmbito do 
Sínodo Brasil Central, nos dias 16 a 20/10/2024 em Brasília. 
Informe sobre o SIG – Sistema Integrado de Gestão - A Coordenadora de Gestão da 
Secretaria Geral, Minéia Musskopf, apresentou informações atualizadas sobre o Sistema 
Integrado de Gestão-SIG. Destacou que o SIG está na versão 2.2 e que contempla 
melhorias em todos os módulos e refinamento no módulo financeiro. Em agosto de 2024, o 
SIG completou um ano e cinco meses e, até o momento, o processo conta com 114 
Adesões. 
Criação do Grupo de Trabalho Gestão de Patrimônio - O Pastor 1º Vice-Presidente da 
IECLB e 208 Secretário de Missão, P. Odair Airton Braun, apresentou o assunto. O 
acompanhamento a projetos missionários em diferentes contextos da IECLB, por parte da 
Secretaria de Missão, tem verificado que muitos projetos são proprietários de imóveis, até 
bem maiores do que a necessidade para desenvolver as suas atividades 
missionárias/comunitárias. Algumas Unidades de Missão estabelecidas e sustentáveis 
também dispõem de imóveis que poderiam propiciar renda, como forma de investimento na 
missão. Em alguns lugares, há inclusive aspectos documentais e legais que precisam ser 
regularizados. Imóveis ociosos poderiam auxiliar na sustentabilidade local. Fazer boa gestão 
dos bens disponíveis, com a intencionalidade de aprimorar investimentos na missão é 
sumamente importante para quem está em funções e cargos de gestão. Isto requer estudo, 
avaliação e reflexões capazes de orientar a tomada de decisões. Estas reflexões precisam 
ser pautadas em espaços próprios e depois avaliadas em instância competentes. Por isto, 
frente ao tema enunciado e diante das considerações, o CI aprovou, por unanimidade, a 
criação de um Grupo de Trabalho – GT para discutir Imóveis e Propriedades a Serviço da 
Missão com as seguintes tarefas: 1. Fazer um levantamento patrimonial de Comunidades e 
Paróquias com projetos missionários e avaliação do contexto para perceber possibilidades 
de investimentos, visando auferir aluguéis como forma de aprimorar a sustentabilidade para 
o trabalho da missão; 2. Fazer um levantamento de imóveis constantes no patrimônio das 
diversas instâncias da IECLB, que possam ser utilizados/otimizados, visando a geração de 
recursos para a realização da sua missão; 3. Estudar, avaliar e propor uma  "política de 
orientações da IECLB" para gestão e uso do patrimônio disponível, objetivando recursos 
capazes de auxiliar na sustentabilidade da missão; 4. Avaliar a criação e gestão de um fundo 
nacional de empréstimo para apoiar a construção de imóveis com vistas a auferir aluguéis a 
serem utilizados para qualificar os trabalhos missionários. O GT será composto por dois 
representantes do Conselho da Igreja, um Pastor ou Pastora Sinodal, três pessoas-membro 
de Comunidades da IECLB e com conhecimentos na área de imóveis e empreendimentos 
imobiliários, dois representantes da Secretaria Geral. O formato das reuniões deve ser 
preferencialmente em formato online, trazendo uma proposta para a reunião do CI em 
março de 2025. O CI indicou como representantes do Conselho da Igreja o Sr. Marcio 
Marcos Manke e o Sr. Carlos Gressler. 
Informe sobre o Grupo de Trabalho Eleições Concílio da IECLB - P. Enos Heidemann 
compartilhou informações sobre o trabalho do GT Eleições Concílio da IECLB. Lembrou das 
pessoas indicadas para compor o: P. Enos Heidemann - Representantes do CI – 
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Coordenador, Rudibert Rueckert - Representantes do CI, Karina Nunes – Liderança com 
Experiência Comissão Eleições da IECLB, Pa. Betina Schlittler Cavallin - Pastora Sinodal e 
P. Marcos Bechert – Secretário-Geral. O GT esteve reunido em três reuniões de forma 
eletrônica desde a sua criação. A proposta está sendo elaborada com a indicação do 
Conselho da Igreja e servirá para auxiliar no processo eleitoral antes, durante e após o 
Concílio. 
Orçamento ordinário da IECLB para 2025 - O Concílio aprovou a UPM/2025 no valor de 
R$ 6,33. Foi apresenta a proposta orçamentária 2025 prevendo a receitas de 
R$15.354.640,38 e despesas de R$15.354.640,38.  
Revisão do Percentual dos Repasses entre Sínodos e a Sede Nacional: O Concílio 
aprovou a progressão da partilha da contribuição do dízimo a partir de 2026, destinando 
52% para o Orçamento Central (sendo 1% para o Portal/Aplicativo e 1% para investimento 
no SIG-Sistema Integrado de Gestão) e 48% para os Sínodos (dos quais 4,8% para o FSS-
Fundo de Solidariedade dos Sínodos). Aprovou ainda que, a partir de 2028, o dízimo seja 
destinado 50% para a Sede Nacional e 50% para os Sínodos. A execução será aplicada em 
2026 e 2028. 
Regulamentação da dupla ocupação no Ministério com Ordenação - A Secretária do 
Ministério com Ordenação, Pa. Mirian Ratz, apresentou o assunto. O XXXIV Concílio da 
Igreja aprovou a dupla ocupação na IECLB, ou seja, que uma pessoa exerça o ministério 
com ordenação e outro trabalho profissional lado a lado. Para isto será necessário atualizar 
a Resolução nº 100 (atualizada pela 112 e pela 117/2013). O Conselho da Igreja aprovou 
por unanimidade a inclusão do Art. 4º A na Resolução nº 100 (atualizada pela 112 e pela 
117/2013), regulamentando assim a dupla ocupação no Ministério com Ordenação, com a 
seguinte redação: “Art. 4ºA - O valor da SM poderá ser reduzido, mas não poderá, em 
hipótese alguma, ser inferior a 715 UPMs, devendo considerar as efetivas necessidades de 
manutenção da ministra e do ministro religioso e sua família, respeitadas as condições 
financeiras do campo de atividade ministerial, exclusivamente quando a ministra religiosa ou 
o ministro religioso tiver outra atividade profissional ou confessional reconhecida pela 
Presidência da IECLB, considerando o Planejamento Missionário Sinodal, na qual receba 
valor que complemente a necessidade de sua manutenção e de sua família. Parágrafo 
único. A fixação da SM na forma deste artigo, não está vinculada à redução de atividades e 
ao tempo da atuação da ministra religiosa ou do ministro religioso, que deverá cumprir, 
perante o CAM, todas as obrigações previstas a ministros e ministras nas normas internas 
da IECLB.” 
 

Massaranduba, maio de 2025. 
 

Marcio Marcos Manke – Representante do Sínodo Norte Catarinense no Conselho da Igreja 


